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无论是在新茶饮、咖啡行

业、电商平台还是零售业，采用

降价、补贴、下沉哪种方式竞

争，长期而言都有可能引发价

格战。

最为典型的就是盒马用榴

莲千层蛋糕打响对山姆的价格

战，致使双方不断降价，曾经售

价128元的山姆榴莲千层蛋糕

一度降至 80 多元。在咖啡领

域，9.9元、8.8元的平价咖啡战

更是不断将战线拉长。

孙巍提到，任何行业都不

能避免价格战。打价格战有

两个原因：一个是自身没有竞

争力，产品没有爆点，被迫降

价吸引消费者。另一个是领

导者或第二品牌为了占领更

多市场，因为拥有成本优势，

通过价格战挤占对手市场，获

取市场份额提升，形成一定的

竞争垄断。

不过，一旦陷入价格战，

其弊端也显露无遗。北京社

科院副研究员王鹏表示，长期

来看，低价策略可能会引发价

格战，降低行业整体利润率，

同时还可能损害品牌形象。

低价永远有需求，但长期来

看，低价策略的有效性取决于

企业如何平衡价格与质量、品

牌的关系。

记者注意到，5 月初，“瑞

幸 9.9 元活动再缩水”冲上热

搜，引发关注。记者打开其小

程序下单时发现，目前，瑞幸小

程序的每周 9.9 元专区共 5 款

产品。

4 月 底 ，瑞 幸 公 布 了 其

2024年一季度财务业绩报告。

报 告 显 示 ，瑞 幸 实 现 营 收

62.781 亿元，同比增长 41.5%。

在美国会计准则（GAAP）下，

瑞 幸 同 期 利 润 亏 损 6510 万

元。报告内解释，利润减少的

主要原因是公司产品的平均售

价降低，市场动态和竞争持续

波动，加上季节性因素的负面

影响。

瑞幸咖啡董事长兼 CEO

郭谨一在财报电话会上表示，

客观上，一季度的寒潮、温度波

动使得消费出行受到影响。主

观上，公司将市场占有率作为

发展的主要战略目标，调整了

开店节奏。

江瀚告诉记者，价格战会

压低企业的利润空间，同时加

剧市场内卷化，导致企业容易

忽视产品研发、品质提升、品牌

塑造等方面的长期投入，零售

优势逐步丧失，陷入了“降价—

利润压缩—研发投入减少—竞

争力下降”的恶性循环。这不

仅会影响企业的生存和发展，

还可能对整个产业的健康发展

造成威胁。

“价格战的基础是价值战和

品质战。”庄帅认为，历史已经多

次证明，不以价值战和品质战为

基础的价格战最终会惨败。

多位业内专家也提到，像

一些原本就做高端或者比较有

口碑的品牌适当做一些低价引

流，更能让消费者产生高性价

比的认知。例如，喜茶在行业

的品牌形象和产品已经具有一

定的竞争力，在保证质量的前

提下，拿出一些亲民的价格更

容易吸引用户。

不过，在低价引流时也应

把握分寸。庄帅表示，对一些

高端品牌来说，如果全部或者

一半以上都是低价产品，就会

损害之前的品牌定位，进而损

失之前积累的品牌心智和消

费人群。因此，不要过度依赖

低价，而是要在保证产品质量

和服务体验的前提下提高性

价比。

低价背后

2024.5.20

此前在消费者心中“高价高品

质”代表之一的喜茶，也开启了低

价引流策略。近期，喜茶推出买一

送一限时活动，原价8元的“纯绿茶

妍后”，用券后只要4元一杯。尽管

只是限时福利，但这样的折扣力

度，被网友调侃折后价格堪比蜜雪

冰城。

这并不是喜茶首次因低价受到

关注。2022 年年初，“喜茶告别 30

元”的话题登上热搜。此后，奈雪的

茶、乐乐茶也不断下调价格。

多位行业专家都提到，在新茶

饮市场竞争日益激烈的情况下，通

过降价可以降低消费门槛，吸引潜

在消费者尝试其产品，并增加销售

量。低价引流也有助于推广新产品

或促销活动，增加品牌曝光度。尤

其是低价与喜茶能够形成更大的反

差，从而引起更大的讨论度。同时

也可以试水中低端市场。

而在咖啡行业，低价策略运用

得更为明显。在经历了品牌大规模

扩张后，9.9元、7.9元等平价咖啡成

为多个品牌的主打卖点。而低价策

略所带来的效果也显而易见。例如

瑞幸咖啡仅用了五年半的时间便开

出万店规模。

休闲零食行业更是刮起降价

风。2023 年年底，良品铺子新任董

事长、总经理杨银芬发布全员公开

信表示，将启动新一轮改革。业务

端将实施十七年来最大规模降价，

300款产品平均降价22%，最高降幅

45%。随后，三只松鼠创始人章燎原

表示，公司早在一年前就实施了“高

端性价比”战略。

在多位行业专家看来，高端市

场的消费者更注重品牌故事、产品

质量、科技含量以及购物体验等，这

也使得品牌想要真正实现高端化并

不容易。但是低价引流却是一种更

为直接和有效的方式。

利用部分低价产品引流，其他

产 品 来 拉 高 利 润 是 很 普 遍 的 手

段。打工人咖啡的创始人杨晓康

此前在接受媒体采访时表示，便宜

是其门店最大的宣传卖点。最开

始他的店主营烘焙产品，开业不到

一个月就凭借“4 元美式”迎来爆

单，开第二家店时才聚焦主营咖啡

业务，烘焙为辅。

百联咨询创始人庄帅表示，低

价引流属于全球行业竞争手段，沃

尔玛、山姆、Costco、奥乐齐都是以低

价作为核心竞争手段。低价可以带

来规模效应，提升市场占有率和提

升供应链规模效应。就像奔驰汽车

也有低价车型，所以这并非中国企

业独有。

从经营角度来看，清华大学爆

点战略顾问孙巍认为，低价让利消

费者可以吸引更多消费者及复购，

同时也降低了营销成本。对品牌而

言，在消费缩量时期，抢占消费者和

争取成交，这是更为重要的生存战

略。企业业绩不增长，就会陷入徘

徊甚至下滑的困境，从而引发连锁

危机反应。定高价，不一定能高价

卖出去，若卖不出去，企业现金流就

会出现问题。

低价策略是否就一定奏效？盘

古智库高级研究员江瀚认为，低价

策略是否奏效取决于多个因素，比

如企业成本控制能力、市场定位、竞

争对手策略以及消费者需求变化

等。如果企业过度依赖低价策略，

忽视产品质量、服务体验和品牌形

象的建设，势必导致消费者流失和

市场份额下降。

低价策略成“流量密码”

在咖啡行业，低价策略运用得更为明显。 在咖啡领域，9.9元、8.8元的平价咖啡战不断将战线拉长。

抢占市场 低价策略才是“王牌”？
本报记者 许礼清 北京报道

当“精打细算”成为消费市场

的关键词，低价策略似乎成为“王

牌”。降价、下沉、补贴，利用价格

优势进行市场竞争成为消费行业

普遍现象。

近期，以往定价 20—30 元区

间的喜茶在12周年庆推出买一送

一限时活动，部分产品用券后只要

4元一杯。尽管是限时优惠活动，

但这样的折扣力度也备受关注。

实际上，无论是促销、引流或

是抢占中低端市场，低价策略都

是品牌的惯用手段之一。例如咖

啡领域，瑞幸咖啡和库迪咖啡卷

到9.9元、8.8元时代；蜜雪冰城在

中低端市场风生水起；折扣零售

走红等。

对此，多位行业专家告诉《中

国经营报》记者，低价策略可以在

短期内吸引大量对价格敏感的消

费者，帮助企业快速占领市场份

额。不过，值得注意的是，当下尤

其是年轻消费群体并不是爱低

价，而是追求高性价比。所以，不

同品牌定位的企业在利用低价引

流时，应该充分考虑品牌定位和

目标消费群体的需求，需要提高

性价比而非单纯陷入“价格战”。

“不是9.9元包邮才叫低价。”在

众多行业专家看来，以更实惠的价

格买到品质好的商品才是主流需

求。比如，山姆百元的榴莲蛋糕、优

衣库79元的短袖等，尽管还有更低

价的选择，但上述产品还是因高性

价比备受欢迎。

庄帅告诉记者，高性价比才是

竞争优势。无论低客单价（例如9.9

元的咖啡），还是高客单价（例如50

元一杯的咖啡），都需要是高性价

比，失去性价比，9.9 元也不会被认

可和接受。同时，9.9元的瑞幸可以

存在，59元的星巴克也同样门庭若

市，这叫做需求多样化。

正如上述所言，高性价比才是

“必杀技”。最为典型的就是，在大

卖场增长遇到瓶颈的情况下，会员

制超市成为最热门的转型方向之

一。从零售商近几年的动作也可以

看出这个趋势，山姆、Costco、高鑫零

售、家乐福等持续加码会员店。

但是相比普通零售商场，会员

店的客单价并不低。此前盒马方面

向记者透露，X 会员每月购买频次

是非会员的2.5倍，客单价是非会员

的2.8倍。

福建华策品牌定位咨询创始人

詹军豪表示，当下消费者的消费观发

生了变化，特别是年轻人。他们更加

注重高性价比，即追求物有所值，而不

是单纯追求低价或大牌。他们更愿

意为了符合自己价值观和生活方式

的产品买单，而非盲目跟风或追求奢

侈。同时，还追求消费体验、情感价

值、个性化、多样化和定制化的服务。

例如,此前，一批自称“整顿羽绒

服市场”的大学生组团穿上军大衣、

花棉袄，火遍网络。他们的口号就

是：“不是羽绒服买不起，而是军大

衣更有性价比。”

显然，随着年轻一代消费群体

的崛起，理性消费时代正在到来。

《2023年618消费新趋势洞察报告》

显示，近六成人认为自己消费更理

性了，从以前的固定渠道消费过渡

到现在的货比三家，超六成受访者

更看重性价比。

“随着社交媒体的普及和信息

的快速传播，年轻人更容易受到同

龄人和网络意见领袖的影响，形成

更加理性、多元和包容的消费观

念。此外，他们还关注环保、可持续

性和社会责任等议题，将消费视为

一种表达自我价值观和社会担当的

方式。”江瀚说。

“新低价”

随着年轻一代消费群体的崛起，理性消费时代正在到来。
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曾经客单价较高的喜茶，开启了低价引流策略。 视觉中国/图

“饮料产业本色并不存在所

谓的技术壁垒，品牌之间相互借

鉴都是非常常见的手段，所谓的

一家独大实际上就是寻找某个新

的蓝海细分市场，进行提前布局，

让后来者很难撼动前者的市场地

位。对于新的品类，娃哈哈很长

时间都采取的是后发制人的方

式，而农夫山泉则是愿意做第一

个先吃螃蟹的人。”路胜贞认为，

这些商业模式没有好坏，也没有

所谓的对错。

细数娃哈哈的大单品，从 AD

钙奶到营养快线，这些产品均不

是娃哈哈首创的产品，均是娃哈

哈跟随性地推出，再将这些产品

运营成百亿单品。农夫山泉则恰

恰相反，很多产品都是在国内率

先推出并坚持运营多年，而且很

多细分产品都是持续经营了多

年，最终孵化出了一些爆品。比

如，东方树叶。

娃哈哈实际上也做过类似的

尝试，宗馥莉在2016年创立了高端

饮品品牌 KELLYONE, 推出个性

化定制果蔬汁，成为国内第一家推

出饮料定制概念的品牌。该产品

是首次尝试将中央厨房之类概念

引入饮品行业。但最终该产品因

反应平平而淡出，当时行业普遍认

为，宗馥莉在该产品的理念过于超

前，短时间内，国内饮品市场的消

费逻辑很难与其匹配。

2008 年，农夫山泉在行业内

率先推出了水溶 C100，开创了一

个补充维生素 C 的饮品新品类。

次年，娃哈哈紧随其后推出对标产

品 HELLO-C。根据媒体报道，在

当年 4 月，娃哈哈 HELLO-C 销售

达 15 亿元，而农夫山泉水溶 C100

销售额为 6 亿元。在产品推出一

年后，娃哈哈依托庞大的经销网

络 ，实 现 了 后 来 者 居 上 。 虽 然

HELLO-C在彼时实现了超越，但

在当下，该产品几乎很难在线下终

端找到。

然而，记者注意到，2023年，农

夫山泉的水溶C100却突然在社交

平台上翻红，很多消费者将其冠以

“神仙水”的称呼。虽然水溶C100

在一段时间内并没有完全占据这

个细分领域，甚至一度被娃哈哈的

相关产品超过，但水溶 C100 却始

终被农夫山泉坚持运营，且在农夫

山泉地推产品中的优先级较高，这

也为水溶C100的再次翻红提供了

条件。

娃 哈 哈 实 际上也一直在寻

找蓝海品类，从其拥有的品类来

看，娃哈哈几乎囊括了所有类型

的 饮 品 ，无 论 是 可 乐 还 是 乳 饮

品，娃哈哈均有涉猎。农夫山泉

虽然旗下产品众多，但主要的线

下渠资源仍旧集中在几款拳头

产品上。

娃哈哈在与竞品的竞争中，

虽然曾取得过很多胜利，但在近

年来，当超过对手之后却鲜有将

细分品类继续做大的案例。“娃哈

哈在决策上相对保守，能够有对

标竞争对手的产品即可，不在某

一个品类做过多的投入，而是把

更多的鸡蛋放在不同的篮子里，

但最终却很难孕育出新的拳头产

品。”朱丹蓬说。

“而农夫山泉的创新模式实际

上非常考验决策层对于行业洞察

的能力。以东方树叶为例，产品出

现的时代背景是饮品市场以高糖

类饮品为主。在彼时，东方树叶的

产品理念过于超前，因此当时市场

对于东方树叶并不看好，但随着消

费者对于饮品需求的改变，东方树

叶的口碑开始发生逆转，逐步成为

新的大单品。产品长时间出现亏

损却仍旧能够坚持，这实际上很考

验高层的决策能力和耐心。”孙巍

表示。

“在宗庆后执掌娃哈哈之时，

关于娃哈哈品牌和产品老化的质

疑不绝于耳，但娃哈哈始终没有出

现根本上的革新和改变。宗馥莉

进入管理层之后，在营销上确有很

大的突破，但在产品上目前还没有

大的突破。宗馥莉也深知目前娃

哈哈的短板，未来娃哈哈如何转

变，仍有待观察。”孙巍说。

“当下，娃哈哈在品牌塑造上

收获了一波情绪上的认可和支持，

未来在产品和渠道能力上能否跟

进，将成为业绩释放的关键。”朱丹

蓬表示。

从瓶装水到饮料

2008年，农夫山泉在行业内率先推出了水溶C100，开创了一个补充维生素C的饮品新品类。

“娃哈哈在很多中心城市的渠

道能力较弱，娃哈哈并没有将部

分中心城市作为重点市场培育，

这就使得将省会城市，一、二线城

市作为重点市场的怡宝有了很大

的机会，最终形成农夫山泉与怡

宝两大品牌在一、二线城市的便

利店渠道比拼的局面。”朱丹蓬表

示。由于入场便利店的成本本身

较高，而娃哈哈长久以来将夫妻

店作为主要的终端渠道，这导致

娃哈哈在一、二线城市的渠道分布

优势并不明显。

“在20世纪90年代，大部分快

消品公司的渠道和营销仅限于大

中城市，事实上很难触及偏远的地

区以及农村市场，而当时的农村，

无论是从人口还是市场规模看，均

是中国市场的主体，但娃哈哈作为

快消企业最早将销售渠道触及农

村市场。随着中国商业经济的发

展，农村市场迸发出的强大消费能

力，奠定了娃哈哈立足于国内市场

的基本盘。”朱丹蓬说，宗庆后在

当时的眼光和判断是领先于行业

的，但在完成对乡镇的渗透后，娃

哈哈没有再向一、二线城市投入更

大的资源，这也导致了娃哈哈在

一、二线城市的产品渠道铺设相对

较弱。

今年 3 月份以来，在北京、上

海等地的便利店内，娃哈哈的产品

开始逐步出现在消费者的视野

中。但还难以做到在众多品牌中

脱颖而出。“3 月份的舆论的确让

娃哈哈获得了较大声量的营销势

能，但这种事件性的影响并不能长

久持续，娃哈哈仍旧需要对外界发

出更多声音。”路胜贞认为。

虽然纯净水在包装水领域，

始终存在定价难以到达高端的局

限性，但随着包装水市场整体增

长接近天花板，头部品牌之间的

竞争将更加激烈。怡宝的母公司

华润饮料在 IPO 的募集资金用途

中，明确了要战略性扩张和优化

产能，加速销售渠道扩张及提升

渠道效率等。

值得注意的还有，农夫山泉

在很早就搭建了经销商的后台采

购平台，使得各级渠道的销售数

据以及利润能够透明和直观地反

映到决策层面。2012 年，农夫山

泉包装水从 1.5 元涨价到 2 元，增

加的零售额让利给经销商，进一

步巩固了渠道。2012 年的建银国

际研报显示，农夫山泉的经销商

毛利率达到 25%，同一时期，康师

傅经销商毛利率仅为 14%，给了

渠道更高的利润，使得其在经销

商层面获得了更多的优势。此

外，农夫山泉还是最早进入电商

领域的企业，虽然目前电商平台

在整体业绩销售中占比较小，但

也反映出农夫山泉对于新兴渠道

的关注度一直较高。

从产品来看，目前怡宝、景甜、

康师傅、可口可乐的产品均呈现

出纯净水、天然水齐头并进的态

势。而对于娃哈哈和农夫山泉来

说，娃哈哈的天然矿泉水仅在产

品展示时出现过，该产品在其线

下渠道以及旗舰店均无售卖；而

农夫山泉离开纯净水业务也已 20

余年，前者需要维持在纯净水市

场的地位，而后者想要补齐自身

的产品线短板，从上游的产业角

度来看，并不存在技术难题。“关

键是对于各自短板投入的精力有

多少。”孙巍说。

娃哈哈和农夫山泉相较于怡

宝、景田来说，优势在于，有饮料

产业作为强大的后续力量。以农

夫山泉为例，财报显示，2023 年全

年，农夫山泉包装饮用水产品录得

收益 202.62 亿元，较 2022 年增长

10.9%，占 2023 年总收益的 47.5%；

茶饮料产品获得持续增长，录得全

年收益 126.59 亿元，较 2022 年增

长 83.3% ，占 2023 年 总 收 益 的

29.7%。从数据来看，农夫山泉的

主要增长核心是茶饮料产品，但包

装水依旧是最大的业务板块。因

此，农夫山泉的战略明显是保住包

装水的基本盘，以饮料作为增长的

驱动力。

娃哈哈虽然没有向外界透露

营业额的具体分类数据，但从近年

来的营销方向来看，也是以AD钙

奶之类饮料作为拳头产品重点向

外界释放营销信息。

从渠道来看，娃哈哈在宗馥莉

上任之后，迅速补齐了部分娃哈哈

短板，并且呈现出爆发式的增长。

不久前娃哈哈宣布，其在今年的前

三个月已经完成了500亿元的销售

额。而在2023年，娃哈哈的全年销

售额为517亿元。以三个月时间完

成了去年全年的销售额，成长速度

令人咋舌。虽然娃哈哈并未公布

500 亿元的销售额在终端销量，以

及各级经销商的库存比例数字，但

该数据体现了消费者以及各地经

销商对于娃哈哈的认可和支持。


